
5ème réunion du collectif d’habitants biodiversité
Quartier Zola - MQ Pont Morineau

Vendredi 16 juin 18h - 19h30

Présents : Marion, Pascaline, Benoît, Isabelle (quartier Pont Morineau), Agnès (quartier gare), Katy PERREAU 
(Ligue 85)
Absentes : Élisabeth, Laure, Anne-Cécile

Ordre du jour :
• retours sur l’animation du 27 mai
• retours des techniciens de la ville sur les questionnements
• choix des actions à mettre en place
• fixer une 6ème rencontre collectivement (date et objectif)

Retour sur l’animation du 27 mai - Animation « bombes à graines »
Points positifs :

• animation intéressante (aussi bien pour le collectif que les passants d’après les retours), plutôt simple à
mettre en œuvre

• les jeux éducatifs sur la biodiversité étaient intéressants
• 2 contacts d’habitants du quartier recueillis

Points à améliorer :
• peu de passage → revoir le créneau en proposant en avril – mai et surtout un horaire plus tardif dans la

journée (milieu/fin d'après-midi)
• communication en amont de l’animation à optimiser

Retour des techniciens sur les questionnements
• Vie du quartier   (réponses en bleu de Christian RAUTUREAU, Responsable du Service Nature en Ville)

- Est-il envisageable de laisser des espaces non fauchés sur le square Schoelcher, avec des fleurs sauvages ? à
voir sur place
-  De  nombreuses  déjections  canines  sont  constatées  sur  le  square.  Savez-vous  ce  qu'avait  donné
l'expérimentation du canisite ? les canisites ne fonctionnent pas
- Savez-vous s'il  est prévu une installation de tables de pique-nique sur le square ?  non mais cela peut-être
envisageable, voir sur place
-  Quand  les  parterres  de  la  ville  sont  changés  (par  exemple  celui  au  coin  du  haras),  est-ce  que  certaines
fleurs/plantes  des  parterres  peuvent  être  récupérées  pour  fleurir  d'autres  espaces/quartiers  de  la  ville  ?  On
pourrait leur donner des bulbes de printemps quand on les arrachent en mai et certaines vivaces arrachées en
octobre

• Au sujet du compostage collectif   (réponse de Jean-Marc LANDEAU, Responsable du Service déchets
ménagers)

Le technicien suggère de  reprendre contact avec lui à l'automne car pour l'instant ils n'ont pas toutes les
réponses sur le sujet du tri des biodéchets à la source. Sur le fonctionnement actuel avec la ville, il indique que :
- les sites de compostage collectif de la ville fonctionnent avec du bénévolat et des permanences les samedis
matins
- il conseille d'être au moins une 10aine de bénévoles pour tenir les permanences (pour ne pas se sentir trop
contraints)
- il a un questionnaire à destination des habitant.es qu'il peut transmettre pour sonder les habitant.es du quartier



et pouvoir ainsi choisir la dimension des bacs, puis l'emplacement
- la ville fournit les composteurs, les bioseaux, le broyat et propose une formation aux bénévoles (notamment sur
les consignes de tri), elle peut mobiliser une prestation de service pour le retournement du compost
-  il  faut  réfléchir  au  devenir  du  compost  mûr  (redonné  aux  personnes  qui  donnent  leur  biodéchets,  à  des
adhérents... mais pas aux agriculteurs car le compost mûr doit être normé pour leur être donné)

Choix des actions/du projet à mettre en œuvre
Pour rappel, 2 projets sont en réflexion : jardinage et compostage. Un travail collectif a été fait au cours de cette
réunion sur les intérêts, les besoins, les contraintes et les forces liés aux 2 projets (cf fin du compte-rendu).

Il est acté au cours de la réunion de partir sur un projet autour du jardin. La prochaine réunion, sur le square
Schoelcher, permettra de bien définir le projet (repérer les espaces à investir et dresser les besoins) avant de
solliciter une rencontre avec les techniciens de la ville pour présenter le projet et tisser des liens. 

Plusieurs questions ont été évoquées au cours de la réunion :
• Comment faire pour l’eau :

◦ demander un récupérateur qui serait installé sur les bâtiments de Vendée Habitat ou du café ?
◦ demander l’installation d’une fontaine à eau par la ville ?
◦ demander la livraison d’une citerne d’eau ?
◦ questionner les voisins sur la possibilité de récupérer l’eau chez eux

Katy  indique  que  la  ville  soutient  les  projets  de  jardins  partagés,  mais  qu’avant  d’investir  des
sommes et de l’énergie, la ville souhaite s’assurer que le noyau de départ et le projet tiennent bien.
Pascaline, qui est conseillère citoyenne, demande pour le café et à son gardien. Katy demande à
Vendée Habitat.

• Pour les cultures :
◦ est-ce qu’on reste sur la taille des bacs ou est-ce qu’on s’étend ? Planter des petits fruits sur les bords

(faire sous forme de plantation parrainage avec les enfants par exemple ?)
◦ récupérer du compost mûr pour enrichir la terre
◦ est-on dans le bon timing pour lancer les cultures
◦ peut-on prévoir un planning à l’année pour avoir des activités tout au long des saisons ?

• Comment faire pour stocker les outils :
◦ construire un abris de jardin ?
◦ récupérer une cabine / une armoire qui ferme à clé et pourrait être installée sur le square ?

Les dégradations ou vols sont peu constatés dans le quartier, on peut tenter de prendre le risque
d’installer des équipements (avec accord de la ville) et voir ce que cela devient

• Comment faire pour monter en compétences :
◦ Faire un atelier « jardiner sans eau », que peut-on planter ?
◦ Faire un atelier autour des plantes sauvages et médicinales
◦ Faire un atelier pour apprendre à reproduire (bouturer) les plantes du jardin
◦ possibilité de solliciter une rencontre avec le collectif de la Liberté
◦ proposition de la Ligue : programmer une animation sur le square en septembre pour apprendre à

réaliser des gîtes/habitats à insectes et les positionner sur le square
La présence d’un technicien ou élu sera la bienvenue lors d’une prochaine réunion, quand le projet sera mieux
calé.

 Clôture (5min)
• Prochaine réunion du collectif le mercredi 5 juillet de 18h30 à 20h sur le square Schoelcher, avec

au programme repérage des espaces et des besoins par rapport au projet de jardin biodiversité et apéro
partagé (pas d’obligation d’apporter si c’est gênant pour certain.es) !



• Communiquer auprès de ses voisins sur l’existence de ce groupe

• Rappel des prochaines animations MQEB en lien avec la maison de quartier Pont Morineau :
- mercredi 21 juin 15h-17h: balade nature en ville
- jeudi 13 juillet 15h-17h : arbre qui es-tu ? partez à la découverte des arbres du quartier

Clôture à 19h40






